

第四十三回 參議院外務委員會會議錄第八号

昭和三十八年二月二十六日（火曜日）
午前十時三十二分開会

卷之三

理事

卷四

○日本国とグレート・ブリテン及び北 部アイルランド連合王国との間の通 報	加藤シヅエ君 佐多忠隆君 羽生三七君 石田次男君 佐藤尚武君 曾祢益君 野坂參三君
○外務省條約局	外務委員 外務大臣官房長 運輸省航空局長
○外務參事官	常任委員 専門員 結城司郎次君
○説明員	須之部量三君
○本日の会議に付した案件	

- 所得に対する租税に関する二重税の回避及び脱税の防止のための日本国とニユーヨークランドとの間の条約の締結について承認を求めるの件（内閣送付、予備審査）
- 國際労働機関憲章の改正に関する文書の締結について承認を求めるの件（内閣送付、予備審査）
- 在外公館の名称及び位置を定める法律及び在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律の一部を改正する法律案（内閣送付、予備審査）
- 航空業務に関する日本国とアラブ連合共和国との間の協定の締結について承認を求めるの件（内閣提出）
- 航空業務に関する日本国政府とクウェート政府との間の協定の締結について承認を求めるの件（内閣提出）
- 国際連合の特權及び免除に関する条約の締結について承認を求めるの件（内閣提出）

○書の締結について承認を求めるの件
（内閣送付、予備審査）

○所得に対する租税に関する二重課税の回避のための日本国とオーストリア共和国との間の条約の締結について承認を求めるの件（内閣送付、予備審査）

○所得に対する租税に関する二重課税の回避及び脱税の防止のための日本国とグレート・ブリテン及び北区政府とグレー

○専門機関の特権及び免除に関する条約の締結について承認を求めるの件
(内閣提出)

○国際原子力機関の特権及び免除に関する協定の締結について承認を求めるの件
(内閣提出)

○国際地震工学研修所を設立するための国際連合特別基金との間の協定の締結について承認を求めるの件
(内閣提出)

る外務公務員の給与に關する法律の一部を改正する法律案、以上六件を一括して議題といたします。

提案理由の御説明を願います。飯塚外務政務次官。

○政府委員(飯塚定輔君)　ただいま議題となりました、日本国とグレート・ブリテン及び北部アイルランド連合王国との間の通商・居住及び航海条約及び関連議定書の締結について承認を求めるの件につきまして提案理由を御説

○委員長(岡崎真一君) これより外務委員会を開会いたします。

本日は、まず提案理由の説明を聽取したいと思います。日本国とグレート・ブリテン及び北部アイルランド連合王国との間の通商、居住及び航海条約及び関連議定書の締結について承認を求めるの件、所得に対する租税に関する二重課税の回避のための日本国とオーストラリア共和国との間の条約の締結について承認を求めるの件、所得に対する租税に関する二重課税の回避及び脱税の防止のための日本国政府とグレート・ブリテン及び北部アイルランド連合王国政府との間の条約の締結について承認を求めるの件、所得に対する租税に関する二重課税の回避及び脱税の防止のための日本国とニュージーランドとの間の条約の締結について承認を求めるの件、国際労働機関憲章の改正に関する文書の締結について承認を求めるの件、在外公館の名称及び位置を定める法律及び在外公館に勤務す

る外務公務員の給与に關する法律の一部を改正する法律案、以上六件を一括して議題といたします。

提案理由の御説明を願います。飯塚外務政務次官。

○政府委員(飯塚定輔君) ただいま議題となりました、日本国とグレート・ブリテン及び北部アイルランド連合王国との間の通商、居住及び航海条約及び関連議定書の締結について承認を求める件につきまして提案理由を御説明いたします。

日英両国間の戦後の貿易関係は、最惠国待遇の保障がないまま毎年更新される貿易取りきめによっていましたが、政府は、両国間にガット関係を設定し、最惠国待遇を相互に保障することの重要性にかんがみ、英國によるガット第三十五条の対日援用の撤回を実現することを眼目として、両国間に新たな通商航海条約を締結するための交渉を昭和三十一年以来行なつて参りました。この交渉は、当初貿易条項の取り扱いについて難航を續けましたが、わが国が対英貿易の障害除去のために払った努力が漸次効果を上げ、また、わが国の経済の成長の結果、わが国が輸出市場として再評価されるに至つたという情勢の発展により、英側より、ガット第三十五条の援用を撤回し、最惠国待遇を原則として与える用意があつた旨を表明するに至りました。自來その他の条項についての交渉も進捗して、昨年池田内閣総理大臣の訪英の際両国間に最終的に意見の一一致を見て、

設置することとしたいたしたいのであります。

律案を提出する次第であります。

設置することいたしたいのであります。
す。
律案を提出する次第であります。
以上六件につき、何とぞ、慎重御審

の施設の具体的な取り扱いなり、それ

シベリア各地における航空のために必要な実地調査をするんだというふうに

まじで、一粒とかく、まだしてモヌ

次に、公使館より大使館に昇格いたしましたのは、在ヶアテマラ、在アイルランド及び在イスラエルの各公使館であります。このうちヶアテマラについては、兼館のまま大使館への昇格を予定しております。これら諸国につきましては、他との均衡を考慮しきつて、これら諸国との外交関係をより一層密接ならしむるために、公使館を大使館に昇格することといたしたいのであります。

議の上、御賛成あらんことをお願いいたします。

○委員長(岡崎真一君) 続いて、航空業務に関する日本国とアラブ連合共和国との間の協定の締結について承認を求めるの件及び航空業務に関する日本国政府とクウェイト政府との間の協定の締結について、承認を求めるの件、二件を一括議題といたします。前回に引き続きまして、御質疑のある方は、順次御発言を願います。

代替空港というふうな面を調査してみないと、具体的に日本とモスクワとの間に路線が国際路線として十分機能を果し得るかどうかという点がまず問題になるわけでございます。したがつて、外務省を通じてソ連大使館とも交渉しておりましたが、最近日本の、特に日本航空の技術的な職員がシベリア線の調査を具体的にやるということころまで話は来ております。おそらく来月適当な時期に日本航空から数名の職員

私は伺つたのであります、ソビエトがははたしてそれに同意をしたのでありますか。ということは、ハバロフスク以西は日本の航空機は飛ばない建前だとすれば、どうしてソビエトがベリアの調査を日本側に承諾したのかがちょっとわかりかねるんですが、御説明願いたい。

ち得る国際路線になり得るかどうかといふ点についての調査をやりました。せんごとに、かりに先ほどのようないふな考え方があつたとしても、そういうふな点についての調査をやりました。まず、東京—モスクワ線というのが国際航空路線として十分使用し得るものであるかどうかということの基礎調査が前提になつて、その上でいろいろな交渉が今後行なわれる、こうい

わが国の対伊商業活動の中心地でもありますので、同地に総領事館を設置いたしますことは、今後ますます活発化を予想される商業活動の保護、経済事情的確な把握等に資するところが大きいと考えるのであります。

なお、ヴァンクーヴァ及びメルボルンの各領事館につきましては、その重要性にかんがみ、今後領事活動の一そう円滑な遂行をはかるため、それぞれ総領事館に昇格させることといたしておられます。

うなんですよ。それで、もう少し丁寧に、ぱっと見てわかるように工夫をこらした提案の仕方をしてもらいたい。
○羽生三七君 この機会にちょっと聞いておきたい。これと直接関係はないのですが、前の日本とソビエトとの相互乗り入れの問題ですね。相互乗り入れといつても、東京とモスクワとまでは今行つていいけれども、あの間の事情はその後どうなつているんですか。そのままですか。

○政府委員(今井栄文君) 具体的にそういう路線問題というふうなことについてのみ交渉をやりに行くわけでございませんが、そういういた問題は、当然政府間相互の今後のそういういた調査の結果に基づいての交渉になると思いまが、私どもが現在考えておりますのは、東京→モスクワ間の相互の乗り入れという線で考えております。

○佐藤尙武君 ちょっとと今のに関連しますが、ソビエトはハバロフスク以西

ワーデスが乗るというふうな形で、日本航空がソ連機をチャーターしてやるという案でございます。もちろん、権利として、われわれはあくまでも東京——モスクワ間にについての相互乗り入れの権利を得たい。と同時に、ソ連側の特殊な事情もあるならば、ある特定の時期においてはハバロフスク—モスクワ間にソ連機をチャーターして飛ぶこともある程度考えられるというふうな線で考えておるわけでございます。

航空は結局日航になるわけですが、ど
れが日本の航空機の、あるいは航空機
サービスの長所であるか。これはよほ
どその長所を伸ばしていかないといか
んと思うのですね。ただ、それが僕ら
見てると、森君が指摘されたと思う
のですけれども、少しどうもムードに
たより過ぎている。日航が非常にサー
ビスに努めていることは認められるけ
れども、どうもやはりFFジヤマとゲイ
シャガールというようなムード的な面
でたより過ぎているのではないか。こ

次に、第二条におきましては、在外公館の新設、昇格に伴い、これらの在外公館に勤務する外務公務員の在勤俸の額を定めている次の第であります。

次長からも御説明がありましたとお
り、両者の間に、東京モスクワ路線と
いうものがはたして経済的に成り立ち
得るものであるかどうか。たとえば飛
行場の受け入れ施設であるとか、ある
いはまた飛行機のいろいろなグラウン
ド・サービスの関係であるとか、ある
いはまた通信系の利用の方法なり、そ

の日本航空機の乗り入れに同意していない模様であります。相互乗り入れというと、したがつてハバロフスク——東京間だけのことになりそうに見えます。そこにもつてきて、今お話をありました日本航空からモスクワに調査団を派遣するということ、そして、それはただいまの御説明では、そ

な考え方に基づいて調査を行なう、こういう考え方でござります。
○佐藤尚武君 そしてソビエトが同意をしたわけでござりますか、その調査に。

されは日本のスチュワーデスが世界で一番美しいで、少なくとも珍しいという面においては、これはわれわれも同感の意を表するにやぶさかでないけれども、はたしてそれだけでいいものであらうか。スチュワーデスのみに限らず、やはり全体の乗組員いわゆるキャビン・クルーに対する、ほんとうの国

第四部 外務委員会會議録第八号

昭和三十八年二月二十六日 **【參議院】**

際的競争にたえるだけの相当厳格なトレーニング、訓練というものをまだしていないのではないか、ムードにたよらぬ感じがしてならないのです。そういう感じがしてならないのですが、これはまあ航空当局のみならず、これはやはり日本の一つの觀光産業としても運輸省としては非常に重要な点だと思うし、とにかく、赤字路線ということは国民に対しても申しわけないわけだが、そういう訓練の計画をお持ちであるかどうか、伺いたいのであります。

○政府委員(今井栄文君) 現在各国の航空会社ともに、ほとんど機材的には同じ機種を使っておるような状況でございまして、御指摘のように、その間において特色を發揮して多くの旅客を吸収するということは、これは各キヤリアにとっても非常にむずかしい問題だと思います。で、日本航空が今後さ

らに国際線の競争に一步先んじて有利な地歩を占めるためには、もちろん、これは御指摘のように、單に日本的なムードというふうなものにたよるとい

うことだけではないでございまして、私どもとしてはまあ私どもが一般的に考えますことは、やはり飛行機の安全性を十分に確保すると同時に、

その飛行機自体が、でき得る限り定時にやはり離発着するというところで旅

客の信用を得るよう努めるということではないかと思います。で、それに

ついて、たとえばパン・アメリカンと日本航空との間にどういう違いがあるかといふと、まだ日本航空は、大型のジェット機にしましても、現在わずかに七機程度しか保有しておらない。ところが、パン・アメリカンは百数十機持つておるというふうな状況で、かり

にある飛行機が飛行場で多少の故障なことで、パン・アメリカンあたりはやはり定期性というものを売りものにしておるよう私どもは伺っております。

○政府委員(今井栄文君) それでは、日本航空については、会社の首脳部にしましても、当然そういう点に最大の競争力の源泉があるというふうに考えて、今操縦士の訓練にしましても、それからまた飛行機の整備の関係にしましても、定期性確保というふうに最大の重要性を置いて現在運航

することでは、やはり今後旅客の取り合いは航空機で取り合う。で、それに対する真剣な研究が、今申し上げましたように、必ずしも飛行機の数が十分ではございません。予備機というようなものが潤沢にあるわけでございませんので、ときによると、まあビーレイ特典といふようなことがあり得るわけでございます。

○曾祢益君 航空業務なんですか、それは安全性とやはり正確なことです

ね、定時性というか、これはもうむろんサービスの基本にならなければなりません。私の申し上げることは当然なんです。私の申し上げたのは、それはもう前提として、それから先のサービスというか、これに関連して、その先のサービスが要するにかかる点はどうなんですか。はつきりしておいて下さい、もし答弁なけれ

ば。

○政府委員(今井栄文君) その点については、そういうふうな、かりに日本

の郵船というものが世界で非常に、船は一流でなくとも、サービスは世界で一番売つておった。それはやはりスチュードナードなり、パーサーなり、のみならず船長・キャプテンまでこれは非常に

お客様にサービスするものなんですね。その上に食事についても、これは

世界一流的食事を食べさせるというの申しこれをして、向こうの返事を待つ

ております。それほどみんな苦労しておるという状況でござります。

○委員長(岡崎真一君) 他に御質疑がなれば、兩件に対する質疑は終局

したとの認めて御異議ございませんか。

○委員長(岡崎真一君) 続いて、國際

連合の特権及び免除に関する条約の締結について承認を求めるの件、専門機

会の特権及び免除に関する条約の締結について承認を求めるの件、國際原子力機関の特権及び免除に関する協定につ

いて承認を求めるの件、以上の四件を一括議題といたします。

きょうは、前会に引き続き、御質問

のある方は順次御質問を願います。

○杉原荒太君 私おくれてきましたので、すでに政府側の答弁で明らかに

なっておれば、もうそれでいいのですがけれども、先ほどの、シベリアに調査

員を派遣する、どちらはそういうつもりでおるが、ソ連側がそれを同意する

かどうかの点はどうなんですか。はつきりしておいて下さい、もし答弁なけれ

ば。

○政府委員(今井栄文君) その点については、そういうふうな、かりに日本

の郵船をもつて、承認をすべきものと決定いたしました。

○委員長(岡崎真一君) 全会一致でござります。よつて兩件は、全会一致をもつて、承認をすべきものと決定いたしました。

○委員長(岡崎真一君) なれば、本院規則第七十二条により、

議長に提出すべき報告書の作成につきましては、慣例によりこれを委員長

だけ簡単に。ソ連が同意しておるかどうか、それだけ一つ。

○杉原荒太君 それはいいから、結論だけ簡単に。ソ連が同意しておるかどうか、それだけ一つ。

○杉原荒太君 それは第一項で國際連合の訴え提起する能力をきめており

ども了解いたしておりますのは、訴訟を免除されるというふうに了解してお

ります。

○杉原荒太君 それは第一項で國際連

合の訴え提起する能力をきめており

ますね。これはたとえばわざわざ民事訴訟の場合でいうならば、ここにい

○杉原荒太君 もう一つ、特権の範囲について、両者を比べてみると、差があるね。(5項)というのは、これは一方にはあって、他方には抜けている。この区別の理由は。

○説明員(須之部量三君) 御存じのとおり、専門機関は国連の中でも例の経済社会理事会関係の仕事をやっておるものでございまして、国連そのものに対する加盟国の代表者という政治的な性格に比べますれば、何といいましても、技術的な性格がより強いように考えられますので、おそらく国連のほうの代表者については、外交特権に、より一步近づけたという趣旨で(5項)が入っておるものと考えられます。

○委員長(岡崎真一君) 本日は、この程度にいたしまして散会いたします。午前十一時二十分散会

二月二十二日本委員会に左の案件を付託された。
一、日韓会談即時打切り等に関する請願(第一〇二四号)

第一〇二四号 昭和三十八年二月

十四日受理

日韓会談即時打切り等に関する請願

(三十六通)

請願者

埼玉県入間郡三芳村
竹間沢三二八 建田

忠義外三十五名

紹介議員

野坂 参二君

世界平和と日本の独立安全のため
に、(一)現在進められている日韓
会談を即時打ち切ること、(二)米
軍基地を即時撤去し、安保条約を破
棄すること、(三)核実験禁止協定

を即時無条件に結ぶとともに核兵器の持込み、自衛隊の核武装をやめ核兵器そのものの禁止協定を結ぶこと等の実現について適切な措置を講ぜられたいとの請願。

昭和三十八年三月五日印刷

昭和三十八年三月六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局